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行业动态

记者近日从济南市环境自动监测
监控系统调阅光大水务（济南）有限公
司一厂 8：00 出水口水质显示，COD
浓 度 15.4mg/L，氨 氮 浓 度 1.12mg/L。
数 据 显 示 ，检 修 后 的 一 厂 污 水 处 理
设施运营正常。但每逢检修就造成
污水直排，这样的事情光大水务（济
南）有 限 公 司 一 厂 已 经 不 是 第 一 次
发生。

据了解，光大水务（济南）有限公
司一厂 2﹟生物池处理量为 20 万吨，
与 1﹟生物池一样，同样分为两组，每
组 10 万吨。2013 年，一厂曾对 2﹟生

物池的其中一组进行了为期 20 天的
检修。检修期间，部分污水未经处理
流入小清河，按每天 10 万吨计算，累
计达到 200万立方米。

而 污 水 处 理 厂 每 逢 检 修 ，污 水
就 直 排 环 境 ，如 何 打 破 这 样 的 怪
圈？其根源就在于污水处理能力不
足。

记者了解到，为提升污水处理能
力，济南市加快推进光大水务（济南）
有限公司一厂 5 万吨/日扩建项目建
设。今年 7 月 26 日正式签订了扩建协
议并开工建设，预计 2016 年上半年建

成投用。
目前，光大水务（济南）有限公司

一厂的 4 组生物池中，已有 3 组完成了
检修，还剩 1 组设备尚未进行检修，也
已经连续运行了 6 年时间。等到这组
生物池曝气设备检修停止进水时，那
些污水能否不再直排小清河？记者将
继续关注，跟踪报道。

编者按

为保障污水处理厂的
正常运行，设备维护和检
修本是再正常不过的事。
但是，在检修过程中，由于
污水处理厂减少进水，有
可 能 导 致 一 部 分 污 水 溢
流 ，未 经 处 理 直 排 环 境 。
虽然不少污水处理厂在检
修前也通过将污水输送到
其他污水处理厂进行处理
等方式避免直排问题发生，
但是有些地方由于管网所
限等，并不能完全保障检
修期间污水全部处理。同
时，污水直排也成为导致
河流黑臭的原因之一。

近日，山东省小清河
由于济南污水处理厂曝气
设备检修遭遇污水直排，导
致河流断面氨氮超标，污
水处理厂一检修就污水直
排的问题值得业界关注。

◆本报记者李莉

江苏省常熟市有 8 座污水处理厂，每
天处理的城镇生活污水稳定在 16 万吨，而
位于工业集中区内的印染企业每天却要
耗用 15 万吨的水资源。能否在污水处理
厂与工业集中区的印染企业之间搭建一
条“通途”，让深度处理后的中水源源不断
变成印染企业生产用水？

历经两年多的研究和探索，由苏州弘
宇节能减排工程有限公司（以下简称“苏
州弘宇”）做出的《城镇污水深度处理回用
可行性研究报告》给出了答案：搭建这条

“通途”不仅技术上可行，而且每年产生的
环境与经济“红利”诱人。

污水也能资源化

如果污水深度处理回用项目能
够“落地生根”，常熟市每年可以节
约水资源费 1.32 亿元，还可以减少
化学需氧量排放 2300 吨

近日，在城镇污水深度处理回用可行
性研究报告论证会上，苏州弘宇捧出的这
份成果得到了专家们的肯定。

“常熟市政府应该大力支持这条中水
回用‘通途’的构建。实施城镇污水深度处
理与回用，不仅可以为可持续发展开辟

‘第二水源’，而且还可以最大限度实现污
水资源化。”东南大学能源与环境学院教
授张林生表示，如果这项研究成果能 够
早 日“落地生根”，常熟市每年可以节约
水资源费 1.32 亿元，还可以减少化学需氧
量排放 2300 吨。

据了解，印染企业如果用自来水进行
生产，水价是3.85元/吨。苏州弘宇深度处
理中水的成本为0.8元/吨，如果包含设备的
折旧费，处理成本为1.5元/吨。他们将中水
以1.5元/吨的价格卖给印染企业，大大降低
了印染企业的用水成本。

面广量大的印染企业是常熟市的传
统 产 业 ，目 前 ，常 熟 市 共 拥 有 印 染 企 业
150 家，主要分布在虞山、梅李、古里、海
虞等镇的工业集中区内，平均日消耗生产
用水为 15 万吨，约占常熟市工业用水量
的 50%左右。经调查表明，这些企业所耗
用的印染用水主要来源有地表水、地下水
和自来水等。

与此同时，常熟市近年来加快了城镇
生活污水集中处理的步伐，并实现了常熟
城区生活污水收集与处理“全覆盖”。常
熟市所辖乡镇也纷纷建成了生活污水集
中处理设施。

据统计，常熟市目前已建成城镇生
活污水处理厂 8 座 ，设计日处理能力为
24 万吨，每天生活污水实际处理量为 16
万吨。

这些城镇污水处理厂经过提标改造、

优化升级后，使处理后的出水水质达到了
太湖流域相关的一级 A 标准。不仅水质
较好，而且也是较为可观的水资源。

技术要有针对性

对 8 座城镇污水处理厂的来水
水质、污染物成分等进行调查，对中
水回用到印染工艺进行可行性研
究，对技术进行对比实验

2013 年，苏州弘宇考虑将污水处理
厂处理后的废水再经过深度处理之后，变
成印染企业的生产用水。之后，公司组织
科研人员潜心对城镇生活污水深度处理
回用进行了可行性研究。

苏州弘宇董事长姚佩军告诉记者，为
全面掌握城镇污水处理厂每天排放废水
的状况，他们首先对 8 座城镇污水处理厂
的来水水质、污染物成分、处理工艺和污
染物去除以及出水水质、稳定状态等进行
了为期 4个多月的调查。

随后，科研人员又着手对印染企业能
否将中水回用到印染工艺进行可行性研
究。结果显示，常熟 市 的 印 染 企 业 主 要
以 纯 棉 、混 纺 织 物 的 染 色 为 主 。 如 果
把 污 水 处 理 厂 排 放 的 废 水 进 行 深 度 处
理 后 ，水 质 完 全 可 以 满 足 印 染 生 产 的
工艺需要。

为加快搭建中水回用的“通途”，进入
2014 年以来，苏州弘宇先后在 4 座城镇污
水处理厂选点开展了生活污水深度处理
与回用的试验。

公司先后筛选出 5 套中水回用的深
度处理工艺进行对比试验，经过 3 个多月
的探索，最终确定了最佳工艺路线：污水
处理厂处理后的废水，经过微滤、超滤和
紫外消毒等相关工艺后，就变成了满足印
染工艺需要的水资源。

据了解，苏州弘宇已先后将深度处理
的中水运送到多家印染企业试用，均取得
了较为理想的效果。

常熟生活污水可变印染用水
中水经过深度处理可满足印染工艺需要

◆本报记者周雁凌 季英德 王学鹏

作为山东省的一条内河，小清河
流经 5 市 18 个县（市、区）。2012 年，
山东省委、省政府启动了新一轮小清
河流域生态环境综合治理。流域 5 市
全力推动污染治理，小清河流域水质
持续改善。

然而，就在 巩 固 流 域 治 污 成 果 ，

确 保 水 环 境 质 量 持 续 改善的关键节
点上，小清河水质却传来令人震惊的
消息。

山 东 省 环 保 厅 监 测 数 据 显 示 ，
2015 年 5 月，小清河辛丰庄断面氨氮
浓度 6.55mg/L，超标 2.28 倍。不仅如
此，处于下游的唐口桥断面氨氮浓度
4.93mg/L，西闸断面氨氮浓度3.3mg/L，
范李村断面氨氮浓度 3.59mg/L，王道

闸断面氨氮浓度 3.17mg/L，都受到了
不同程度的影响。

小清河氨氮浓度为何突然超标？
经过调查，由于光大水务（济南）有限
公司一 厂 1﹟生物池曝气器检修，期
间每天减少进水 5 万立方米 。 这 些
污 水 未 经 处 理 直 接 排 入小清河，导致
辛丰庄断面氨氮浓度出现严重超标，并
对下游的唐口桥等4个断面造成影响。

检修期间污水外排

污水处理厂长期超负荷运行，检修必须减少进水，生物池曝气器
检修 20 天，每日减少进水 5 万方，累计有 100 万立方米未经处理的污
水溢流至小清河

记者从光大 水 务（济 南）有 限 公
司 于 今 年 1 月 7 日 向 济 南 市 环 保 局
提 交 的《关 于 公 司 一 厂 1 ﹟ 生 物 池
曝 气 器 检 修 的 请 示》上 看 到 ，济 南
水务一厂自 2009 年 4 月完成提标改
造 以 来 ，1﹟ 生 物 池 已 连 续 运 行 近 6
年时间。

由于一厂水质、水量长期处于超
负荷状 态 ，目 前 一 厂 1 ﹟ 生 物 池 曝
气 设 备 已 严 重 受 损 ，多 处 曝 气 管 出
现 断 裂 、脱 落 现 象 ，致 使 供 氧 效 率
显 著 下 降 ，污 水 处 理 效 果 降 低 ，如
再 不 进 行 维 修 ，一 厂 正 常 生 产 将 受
到严重影响。

公司计划于 2015 年 3 月 20 日~4
月 9 日，停运一厂 1﹟生物池进行曝气
器维修。设备维修期间，2﹟生物池保
持正常运行，预计日均处理水量 20 万
吨，出水水质达标排放。

光大水务（济南）有限公司副总经
理田顺告诉记者，公司在济南市共有

5 座污水处理厂，污水处理能力为 76
万吨/日。其中一厂 2008 年进行升级
改造，处理能力由 22 万吨/日升至 30
万吨/日，出水水质由《城镇污水处理
厂 污 染 物 排 放 标 准 》（GB18918—
2002）二级标准提高至一级 A 标准。

田顺表示，一厂覆盖区域污水管
网最多，水量大，尽管升级改造后达到
30 万吨/日，但是仍然不能满足污水
处理需求，实际每天处理量为 33 万吨
左右。长期超负荷运行，导致曝气设
备受损严重。一厂属于水下曝气，检
修曝气设备必须停水。

济南市环保局于 4 月 16 日对光大
水务（济南）有限公司《关于公司一厂
1﹟生物池曝气器检修的请示》进行了
批复，同意一厂于 2015 年 4 月 17 日~5
月 11 日对 1﹟生物池曝气器进行维
修。要求光大水务（济南）有限公司优
化检修方案，对 1﹟生物池两组曝气
设备压茬进行检修，确保一厂检修期

间污水处理量不低于 25 万吨/日。检
修期间，应保持其他污水处理设施正
常运行，确保出水水质稳定达标。科
学安排检修工序，确保检修人员、设备
等准备工作到位，提高检修效率，最大
限度缩短检修时间，检修结束后及时
恢复正常运行。

针对 1﹟生物池曝气器检修，光
大水务（济南）有限公司一厂厂长孙惠
介绍说，1﹟生物池处理量为10万吨，分
为两组，每组5万吨。检修时停一组，运
行一组。待一组检修完毕运行后，再检
修另一组。原计划检修工期为25天，实
际20天完成了检修任务，检修期间一
厂污水处理量维持在 27、28万吨/日。

检修期间，光大水务（济南）有限
公司一厂进水每天减少 5 万方，这些
污水去了哪里？

记者就此事专门采访了济南市排
水管理服务中心主任姜向东。据他介
绍，光大水务（济南）有限公司一厂通
过泵站提取污水进行处理，检修期间
减少进水，管网内的污水到达一定程
度后，只能从预留的溢流口排出去。

据计算，一厂 1﹟生物池曝气器
检修 20 天，每日减少进水 5 万方，累计
有 100 万立方米未经处理的污水溢流
至小清河。

污水处理能力不足是主因

根源在于污水处理能力不足，为提升污水处理能力，济南市加快推进
光大水务一厂5万吨/日扩建项目建设，预计2016年上半年建成投用
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◆本报记者张蕊

记者近日从中国通用咨询投资
公司（以下简称“通 用 咨 询 ”）了 解
到 ，公 司 拟 牵 头 发 起 设 立“ 水 污 染
监 测 环 境 产 业 基 金 ”，联 合 环 保 监
测 部 门 、污 染 监 测 企 业 、水 务 企 业
以及金融机构，共同参与环境监测
改革。基金拟设规模为 120 亿元人
民币，首期规模 30 亿元，存续周期为
5~10年。

随着国家法律和政策层面一系
列政策的出台 ，监 测 产 业 成 为 环 保
产 业 关 注 的 重 点 。 新 环 保 法 的 实
施对环境监测提出了更高的要求，

“ 水 十 条 ”积 极 鼓 励 社 会 资 本 参 与
环保产业，环境保护部近期不断就
环 境 监 测 改 革 提 出 新 的 发 展 方 向
和要求等，都为监测市场的发展提供
了契机。

在通用咨询召开的水污染监测
产业基金座谈会上，通用咨询相关负
责人表示，之所以带头设立水污染监
测产业基金，一方面是看重水污染监
测产业发展潜力，另一方面是基于企
业长期在水务咨询领域集聚的资源和
优势。基金将通过投资监测技术平
台、监测运营平台和污染损害鉴定平
台，整合现有监测网点，为政府、企业
和公众提供公正、真实、准确的环境
监测数据。

中国环境监测总站副总工程师
张建辉表示，国内还没有关于水污染

监测的专项产业基金，建议基金设立
时要选择好切入点。

中国工业环保促进会执行副会
长高振刚表示，投资方向要选准，在
基金募集、投资、管理、退出 4 个环节
要进一步细化突出，利用信贷、互联
网信息技术整合行业的存量和增量
资源，实现污染源、流域等情况的万
物互联。

对于产业 基 金 怎 样 才 能 吸 引
社会资本的问题，中菊资产管理有
限 公 司 执 行 总 裁 孙 静 表 示，需要考
虑设立产业基金除了基金本身外能
够提供什么附加价值。这些附加价
值包括行业整合能力、专家支持、行
业上下游资源、人才资源和技术价值
4方面。

同时，她认为还要思考产业基金
是否具备社会资本进入的要素，包括
风险性、流动性和回报率。“对于风险
性，产业基金的行业特点是回报周期
长、回报率低和面临行政政策风险。
针对回报率低的问题，可以考虑从国
家和地方获得对被投企业的财政支
持，就是投资和补贴联动。而且，还
可以在现有存量资产上发掘、提升数
据价值。”

对于产业基金可能面临的政策
风险，她希望可以获得环境保护部和
国家发改委的支持性批复，同时联合
国内外水行业上下游企业，比如上市
公司和设备制造商，得到他们的支持
和认同。

水污染监测将有产业基金
投资技术、运营、污染损害鉴定平台，规模 120亿元
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